
馬邀菲國代表訪太平島
「是島非礁」眼見為憑 籲發表談話勿違事實

香港文匯報訊 綜合中央社、《聯合報》報道，針對有個別國家意圖將南沙太
平島降格為「礁」，台灣「外交部」昨日邀10家境外媒體登島採訪，這也是台
灣地區當局首次邀境外媒體登島。此外，「總統」馬英九在當日記者會中正式邀
請菲律賓派代表或律師來太平島進行實地訪問。他表示，菲律賓以荒誕不經的理
由，誤導仲裁員，一再發表昧於事實的談話，是因為菲律賓對太平島歷史地理沒
深入研究過，沒來過，不了解太平島實況。
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林全為民進黨做事
父親始終反對

香港文匯報訊 據中央社報道，準閣揆林全
昨日表示，他父親是海軍中校退伍，非常支持
中國國民黨，對他和民主進步黨往來非常不以
為然，兩人多次爭吵。林全被追問父親到過世
是否都覺得不應該？回答說，「對」。
曾表明不入閣的林全接受廣播專訪表示，

當初確實沒入閣意願，不停在很多場合表
態，希望台灣「大選」當選人蔡英文與幕僚
找其他人，但趨勢如此，「兩手一攤走掉，
不近人情」。
林全表示，母親擔憂他將任「行政院長」，

妻子吳佩凌一開始也不願意他出任閣揆，但
「非接不可」趨勢已定，也只能面對；吳佩凌
未來會繼續任教，盡量不參加公開活動。

■林全（右）表示，父親在世時，「對我和民
進黨來往非常不以為然」。 中央社

香港文匯報訊 據中通社報道，台北消息：台灣「大
選」當選人蔡英文5月20日上任後，兩岸關係是否更加
嚴峻？北京大學國家發展研究院名譽院長林毅夫接受台
灣《聯合晚報》獨家專訪時對蔡英文提出建言說，政治
是為經濟服務的，蔡英文如果把經濟放在頭一件事，兩
岸關係應該就會變得比較好，「台灣經濟如果變好，別
人都會尊重我們。」

經濟優先 政治為輔
博鰲論壇22日公佈亞洲競爭力報告，台灣連續兩年在
亞洲四小龍中墊底，落後新加坡、香港、韓國。林毅夫
說，在80、90年代，台灣景氣每一項都贏韓國，不論是
人均收入或人均GDP，都比韓國高20%到30%；現在卻
反過來變成台灣輸韓國20%、30%，甚至到50%，這必

須要檢討。
博鰲論壇報告指出，台灣在營造更好的商業環境方面

不盡如人意，拖累台灣整體競爭力。林毅夫說，最重要
的問題是，經濟的事情應該按經濟的規律來辦，政治不
要妨害經濟，尤其台灣的經濟若輸別人，等於每一項都
輸別人，「台灣經濟如果變好，別人都會尊重我們，台
灣經濟如果不好，大家的心情也不好」。
至於「5．20」後可能出現的兩岸僵局，林毅夫拋出

解決途徑，即經濟發展才是王道，台灣唯有「經強，
政才強」。文章認為，以政治手段解決政治命題，最
後可能卡成政治難題，「經濟優先、政治為輔」戰
略，或許才符合林毅夫所說「政治是服務經濟」。不
過，文章最後質疑：「這帖『非綠』解方蔡英文能聽
進多少？」

林毅夫促蔡「經濟第一利兩岸」

■林毅夫表示，經濟發展才是王道，台灣唯有「經強，
政才強」。圖為林毅夫在「亞洲文明對話會」上發言。

新華社

香港文匯報訊 據中新社報道，「我
也想再回到台灣。」林毅夫昨日在海南
博鰲訴說「鄉愁」，希望兩岸共同追求
中華民族偉大復興。在當天博鰲亞洲論
壇2016年年會的一場分論壇上，這位在
台灣長大、長期在大陸工作，因歷史原
因無法返台的著名經濟學家在回答記者
提問時，連用三個「我相信」表達希望
兩岸結束分離狀態的意願。
「我相信海峽兩岸目前的分離是暫時

的，我相信中國人有智慧來解決兩岸目
前不完全和諧（的問題）。」林毅夫表
示，中華民族偉大復興是不可阻擋的歷
史潮流，兩岸合則兩利，分則兩害。不
管是為了台灣人民，還是大陸人民，
「希望兩岸政治家有智慧來追求中華民
族偉大復興，我相信這個日子不會太
遠，因為我也想再回到台灣。」
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美聯社、CNN、《華爾街日報》、《金融時報》以及
日本的共同社、《讀賣新聞》等10家境外媒體，搭

乘C-130專機於昨天上午約11時抵達太平島機場。在聽取
簡報、用餐後，參觀島上農畜場、水井、南沙醫院、太陽
能光電設備、碼頭、觀音廟，並到島上唯一的郵政代辦所
投遞明信片。

「雙英會」或分享登島經驗
參觀太平島設施後，有媒體表示，島上有淡水可飲用，

種植各式蔬果，飼養羊、雞，完全自給自足，且有自我防
備能力，南沙醫院更提供人道救援，他認同太平島是島嶼
非岩礁的說法。
晚間，馬英九在「國防部」松山軍用基地召開記者會表

示，安排境外媒體訪問太平島，希望「眼見為憑」，共同
見證太平島是島嶼，不是岩礁。馬英九表示，希望荷蘭海
牙常設仲裁法院，本案仲裁庭，以及菲律賓當局、律師團
都能了解，太平島完全符合聯合國海洋法公約第121條對
於「島嶼」的定義。太平島上各種條件足以維持人類居住
及其自身之經濟生活。
蔡英文與馬英九預計下周三（30日）會晤。媒體詢問，
是否會在「雙英會」時分享登太平島的經驗，並建議蔡英
文登島？馬英九表示，這是很好的建議，如果有機會，會
把狀況和蔡英文說明。

■■馬英九邀菲律賓派代表或律師來太平島進行實地訪問馬英九邀菲律賓派代表或律師來太平島進行實地訪問，，籲發籲發
表談話勿違事實表談話勿違事實。。圖為登島參觀人員共飲井水圖為登島參觀人員共飲井水。。 美聯社美聯社

仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠
仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠仠

滬推生態葬 骨灰製隨身晶石

500後裔聚渝紀念岳飛誕辰

林婆婆早年喪夫，唯一的女兒也去世，
1985 年退休後一直獨居在溫嶺市永寧

巷。39年前，時任武警溫嶺中隊副指導員張
建軍帶着一隊警員晨練，路上，他們看到林文
錦一個人吃力地搬東西，就叫幾個警員去幫
忙。從此以後，武警中隊的官兵就開始對她無
微不至地照顧。

分頭洗衣縫被打掃衛生
每到周末，官兵們就聚到林婆婆的小屋裡，

分頭為林婆婆洗衣縫被，打掃衛生；老人一有
頭痛冷熱的，他們就會趕去扶她往醫院；每逢
春節、中秋，他們都要把林婆婆從住處接到武
警中隊，住上一段時間。每次新兵來了，都要
去林婆婆那裡「認親」；每次老兵退伍，都要
去和林婆婆告別。

和當兵的一起出去的次數多了，路上就有熟
人問林婆婆，這都是你的孫子啊？這麼孝順！
林婆婆說，是啊，他們都是我的好孫子。慢慢
地，老人認下了457位「兵孫子」。
半個月前，溫嶺武警中隊指導員金仁去敬老院

看林婆婆，發現老人的身體很虛弱，連話都講不
出來了，便送她到醫院去。不過，醫生告訴他
們，「老人年紀太大了，恐怕支撐不了幾天。」
還下達了病危通知單。「兵孫子們」紛紛趕來看
林婆婆，看到她身上插滿管子，氣息微弱，年輕
的士兵眼眶都紅了。
林婆婆家裡的三間房子，是她唯一值錢的東

西，她曾想留給武警溫嶺中隊卻被拒，但林婆
婆的心意始終沒有改變。「沒有這些『兵孫
子』，我根本活不到現在。我要把全部遺產都
留給我真正的親人！」

都說「鐵打的營盤流水的兵」，但對於武警浙江省總隊溫嶺市中隊來說，有一件事

卻始終如一。39年前，中隊官兵與孤寡婆婆林文錦結緣，期間，中隊官兵換了一批又

一批，照料林婆婆的事卻從未間斷過。如今，99歲的林婆婆病危住院，457位「兵孫

子」輪流在病榻前照顧，想送老人最後一程。 ■香港文匯報記者 俞晝 溫嶺報道

照顧寡嫗39載

穗無水便器成「亮點」 特殊塗層除異味

摩廈建老人社區 哈工大生贏國際設計獎

黑龍江哈爾濱工業大學建築學院學生近
日憑着「老年垂直社區」建築設計概念，
為城市老齡化社會問題提供了可行的建築
解決之道，從38個國家的300餘份作品中
脫穎而出，獲得了2016ICCC國際學生設
計大賽一等獎。

樓內配備居所醫院等設施
哈工大建築系學生周科廷和同學徐瑞、

白雪杉、董丹妮在設計方案上，把一個小
型城市垂直疊加到一棟擬佔地3,600平方
米、高60層的摩天大樓裡，將摩天大樓分
為「老有所為、老有所樂、老有所養、老
有所醫」四個功能區，樓內配備了醫院、
商場、學校、公園、居住區、辦公樓等城
市具備的所有功能性建築，給老年人提供
了完備的生活、工作、娛樂、醫療設施。
團隊成員介紹，考慮到安全問題，摩天

大樓裡不設車道，不允許通車，居住在此的
老年人去哪全靠電梯，樓內設計了大量的坡
道和無障礙電梯，行動不便、需坐輪椅的老
年人出行也很方便。同時樓內也為兒童、青
年、中年人設計了方便舒適的居住空間，各
年齡層混居在一起，老年人可以去幼兒園接
送孫輩，也可去子女家串門。

■香港文匯報記者王欣欣哈爾濱報道

廣州太古匯商城的「紳士廁
所」近日引起民眾的廣泛討
論。據說這座廁所不僅擁有特
殊材質的「無水便器」，還有
洗手烘乾一體的水龍頭，每年
可節約547,500張擦手紙，以及
特殊的環保通風系統，可節約
12%至16%的用電量。

這座廁所最大的「亮點」，是無水小便器。該款小便器
周圍沒有任何水管連接，也毋須沖水，完全靠小便器上的
特殊科技塗層，就能發揮除異味和排污效果。同時，坐便
器也採用抽真空節水座便器和旋風沖水座便器，一年預計
可節省約1,080噸清水，相當於54萬名水資源缺乏地區兒
童一天的飲用水量。 ■香港文匯報記者帥誠廣州報道

上海實現100%遺體火化率已經有30年，去年海
葬量達到2,800具左右，2016年清明節前，策劃已
久的「生命晶石」項目也將投入試點，市民可以
花1.8萬元人民幣將親人的骨灰製成晶石，甚
至做成飾品隨身攜帶，從而實現居家安葬。

「生命晶石」是把骨灰經過二次高溫燃
燒後，再縮減三分之二的體積，自然而然
凝結為直徑是一角硬幣大小的球體，因為
逝者生前飲食成分不同，晶石會呈現出粉

紅色、綠色、黃色等各種不同的顏色。
據上海市殯葬服務行業協會透露，上海正面臨土地和生態

承載力的極限，未來30年將是死亡人口中高峰期，而現有殯
葬服務設施難以應對「大體量、新增長」的年死亡人口服務需
求，上海急需加速推行節地生態葬。如果按照每年消耗200畝
的速度，或將在10至15年時間就全部用光。 ■澎湃新聞

紀念民族英雄岳飛誕辰913周
年暨重慶市關岳廟首屆岳飛春祭
大典昨日在重慶舉行。來自內地
23個省市、加拿大、韓國、日本
和台灣等國家和地區的岳飛後裔
代表、岳氏宗親近500人在淅瀝
春雨中祭祀祈福。
重慶關岳廟是抗戰時期民族精

神和抗戰文化的主要見證地之
一，也是海峽兩岸宗教文化交
流、岳飛精神文化交流的重要平
台。「小時候只在教科書上了解過岳飛的事跡，加入岳飛
宗親會後才知道自己的根在哪裡，有了家的感覺。」67歲
的台灣岳飛宗親會會長、岳飛32代孫岳永文說，這已是他
第五次到大陸參加岳氏宗親活動。 ■中新社

遼寧瀋陽一商場內，前日擺出一塊長寬約半
米的告示板，上面貼有20名小偷眼部被遮擋的
照片和文字說明。商場介紹，主要是為了震懾
小偷，並且提醒顧客注意。 圖/文：中新網
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■穗無水便器有助環保。
本報廣州傳真

■上海推骨灰製成
晶石，減少土地消
耗。 網上圖片

■岳氏宗親近500人在
重慶參加祭祀祈福活
動。 中新社

457 接力送暖

■哈工學生從300餘份設計作品中脫穎而
出。圖為獲獎情況。 網上圖片

兵孫子

■「兵孫子」陪伴林婆婆過春節。 本報浙江傳真

■「兵孫子」39年來輪流照顧林婆婆。
本報浙江傳真


